

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año

Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración Plaza de
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia,
16, teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XXIV.

Mañón, miércoles 13 de septiembre de 1916

Núm. 13.023.

LA GUERRA MUNDIAL

Planes fracasados

Sin necesidad de remontarnos a la época de Eduardo VII, verdadero único autor del proyecto de aislar a Alemania del resto del orbe y encerrarla en un círculo de hierro y fuego, en la época presente, al combinar ingleses, franceses y rusos el plan de ataque contra los dos Imperios Centrales, pusieron sobre el tapete los valores que cada una de las naciones podía poner en juego, adjudicándole el valor heroico a los franceses, la masa abrumadora a Rusia y el valor naval indiscutible a Inglaterra.

Este plan tan bien concebido, y maduramente estudiado, comenzó a ponerse en práctica. Restaba sólo el pretexto, la causa iniciadora, la mecha con que prender fuego a la inmensa hoguera en la cual se habían de fundir todos los súbditos austroalemanes, y reducir a cenizas la enorme fuerza del comercio alemán.

Para ello aprovechó Rusia a los díscolos y descontentadizos serbios, y como el perro rabioso, arrojó el Czar a Servia — nación mil veces degradada por el asesinato de sus Reyes — contra el Imperio que creyeron más débil de ambos, o sea Austria-Hungría. Una vez desencadenada la tempestad, acumularon los rusos en Varsovia y Brest-Litovsk sus mejores tropas, mandadas por los generales más afamados, y al mismo tiempo que apretaban los serbios por su frontera, la avalancha moscovita caía cual tromba contra los austrohúngaros.

Afortunadas fueron al comienzo de la guerra las brillantes operaciones del general Dabk en la Galitzia, más tuvo que retirarse, abrumado por el número. El retroceso fué hecho con regularidad, conforme ordenan los cánones del arte de la guerra, y Austria se encontró invadidas sus provincias, en manos de sus enemigos las plazas fuertes Lemberg y Przemysl — que se hundieron, como nuestra inmortal Gerona, por falta de víveres — bombardeada Cracovia, y desembarcando por los Cárpatos a las llanuras húngaras las enormes masas moscovitas.

Al mismo tiempo, Sosonow y Rennerkampff, con su ejército de 350.000 soldados bien aguerridos, invadía la Prusia Oriental, abriéndose camino expedito para Berlín. En Francia, la retirada del Marne, hizo revivir el espíritu público, e Inglaterra, con su inmensa potencia marítima, cerró por completo los puertos alemanes, incomunicando a Alemania con el resto del mundo.

Ya estaba, pues, puesto en práctica el grandioso plan aliado, del cual era difícil escapar. Nada les importaba a los que se titulan portavoz del derecho, la civilización, y amparadores de los pueblos débiles, que se murieran de hambre millones y millones de habitantes austroalemanes; había que destruir al comercio germano de la faz de la tierra, fuera como fuere, y al precio necesario, y nadie se iba a parar en pelillos, por si mujeres y niños indefensos caían muertos por falta de alimentos. ¡Con sentimentalismos a

los ingleses! ¡Bah! A ellos que toda su colonización la cifran en la punta de las bayonetas y en la boca de sus cañones. Estas son las decantadas leyes democráticas de Britania, que para capturar a unos bandidos destruyen a cañonazos todo un barrio de Londres. Y de los acontecimientos de Irlanda, como son tan recientes, no hay para qué mentarlos.

De cómo se deshizo, cual castillo de naipes, el plan anglofrancés, basta recordar las batallas de Tannenberg, lagos Mazúricos, rotura del puente ruso en el Dunajec, en las que se cubrieron de gloria imperecedera los ejércitos germano-austrohúngaro.

Esto por tierra. Y por mar, la declaración del bloqueo submarino a las costas inglesas, anunciado con un mes de anticipación, con objeto de no poder alegar ignorancia los países neutrales. ¿Qué grupo de beligerantes ha respetado más el derecho de gentes y el internacional?

En vista de que a los aliados se les escapaba el aniquilamiento de sus enemigos, trabajaron con ansia sin igual hasta conseguir que un amigo de 33 años de los Imperios Centrales, una Potencia que, gracias al calor prestado por los mismos, se había elevado al rango de primera; una nación que todo cuanto era se lo debía única y exclusivamente a sus amigas, cometiera la... falta de formalidad — para qué llamarla por su verdadero nombre, cuando está en la conciencia de todos? — de declarar la guerra a Austria-Hungría y recientemente imbuida, por no sé qué causa, Italia, país del arte y de los grandes políticos, descendiendo al fondo de la sima, por donde rodaba, y declara la guerra a Alemania.

Siguieron su marcha triunfal los soldados de los Imperios Centrales, sin hacer el menor caso a este nuevo adversario, lo que con la bancarrota de su hacienda pública, la cifra tan enorme de bajas tenidas sin conseguir su objetivo, y las conmociones interiores que padece, vive lánguidamente, despreciada por los que se titulan sus amigos que le niegan todo auxilio y se encuentra al final, como traidor de melodrama, aislado de todos.

Consiguieron los Centrales sumar a su causa a Bulgaria, conquistando con su ayuda, Servia, Montenegro y parte de Albania, poniendo a buen recaudo los 400.000 hombres que, al mando del general Sarraíl, disfrutaron de una vida efímera y ahora, todas las terribles y fuerisimas defensas que nos defendían por tierra, como de papel, se vienen abajo, ante el empuje de las valientes tropas búlgaras.

Fracasado, como hemos visto el primero y segundo plan aliado, coordinan un tercero, de mayores vuelos y de resultados casi seguros, indubitable.

Unense todos los Estados Mayores de los ejércitos de la Entente, por espacio de un año preparan cuidadosamente una gran ofensiva inglesa y francesa; atacan furiosamente las huestes de Brusiloff, cuyo general despusaba a Rusia por las incontables bajas que le han hecho, pelean los italianos cuanto pueden, y comienzan a sonar por todos los lados aliados los gritos de victoria, aniquilamiento y destrucción de los Centrales.

Pero, cual pompas de jabón, se deshacen estas voces: no consiguen romper el frente alemán en Occidente, ni descongestionar a Verdún, la Mecca francesa; no logran, a pesar de los gravísimos sacrificios, lle-

gar a Kovel, ni Lemberg, los rusos y los italianos después de conquistar Goritz, y se tienen que detener ante el Carso, sin poder dar un paso adelante.

Sobreviene la catástrofe naval de Jutlandia, la misteriosa muerte de lord Kitchener, y el único valor que quedaba intacto, que era el marítimo, se viene abajo con la espantosa derrota de Inglaterra. Pasada esta, en los partes oficiales de la batalla naval, con objeto de que su prestigio no decaiga ante la faz del orbe, pero cada vez lo hace peor y en la conciencia de todo el mundo existe el convencimiento que el desastre marino de los Dardanelos son tortas y pan pintado comparado con el del 18 de marzo de 1915.

Y llegamos al desarrollo, por ahora, del último plan forjado por la Múltiple Desinteligencia.

Hacen ver a Rumania, lo blanco, negro; los intereses de esta nación, completamente opuestos a los de Rusia, de la cual ha recibido tantos desaires y atropellos, como mercedes y facilidades obtuvo de Austria-Hungría, los perdona y se une a ella para echarse en los brazos del verdugo, e inventa una serie de ofensas únicamente imaginativas, y declara la guerra a Austria, quedando la seriedad y buen nombre del país que rige el Rey Fernando, muy por debajo que el de su colega Víctor Manuel.

¿Por qué Rumania al lado de los aliados? Muy sencillo; para completar el nuevo plan aliado.

Este, probado el fracaso de los anteriores, consiste: reforzado el ejército rumano con el ruso, reducir a los búlgaros que se verán aplastados por estas fuerzas y las de Salonica, vencer a los turcos y llegar a Constantinopla, con lo cual queda resuelto el problema de los

Balkanes a favor de los aliados. Todo ello sin perjuicio de seguir cerrando el círculo de hierro de los Imperios Centrales, de los cuales, rendida Austria-Hungría — contra la que desde el comienzo de la guerra le han dirigido los golpes más duros y nos la han deshecho por telégrafo infinitas veces — y separada de Alemania, nada hay ya que temer, porque desde la hora en que ésta se viera envuelta por todas partes, la guerra podría darse virtualmente por terminada.

¿Conseguirán llevar a efecto este nuevo plan los aliados? Mucho lo dudamos, puesto que a la brusca declaración de guerra de la sagaz Rumania a Austria, inmediatamente Alemania se le puso enfrente, y a renglón seguido Bulgaria y Turquía declararon la guerra a Rumania. Este modo de pensar tan igual, nos induce a predecir que Bucharest no va a salir muy bien librada del fregado en que se ha metido, y si "casa de dos puertas es muy mala de guardar", cuando se tienen tres abiertas de par en par, por donde menos se lo figure entrarán sus enemigos.

Curiosa en extremo será la campaña invernal en los Balkanes, en la que Rusia hará su último esfuerzo para salir al Mediterráneo, haciendo honor al testamento de Pedro el Grande, al propio tiempo que cierra la gran arteria Berlín-Viena-Bagdad, de vital interés en estas circunstancias.

Alemania se prepara concienzudamente a dar esta nueva batalla; Austria-Hungría saca fuerzas cada vez más potentes para luchar con su nuevo enemigo; Bulgaria, que ha ido de triunfo en triunfo desde que se unió a los Centrales, no puede flaquear, porque en ello le va la existencia, y Turquía, que tan va-

lientemente resistió en Gallipoli a las Potencias mayores de Europa, continuará su brillante historia.

Por ello, afirmo, que este nuevo plan combinado en Londres y París, seguirá la misma suerte que la de sus hermanos, los anteriores, los cuales se estrellaron contra el patriotismo y el espíritu austroalemán.

B. MARIO.

Granada

Los trovadores cantan su historia y su nobleza, la Alhambra la cobija bajo su sombra (obscura, Betis y Danubio alzan un canto a su hermo- (sura, las nieves de la Sierra le ofrecen su pureza.

Es bella, pero es triste, muy triste, su (belleza que riega sus jardines con perlas de amar- (gura, y acaso de otros tiempos recuerda la ven- (tura y acaso de otros tiempos recuerda la gran- (deza.

Pregona su abolengo de excelsos sobe- (ranos y hazañas y proeza de aquella sangre (mora que se mezcló en sus venas con sangre de (cristianos.

Es odalisco triste que en desierto adora, que copia en sus pupilas los soles africanos y de su raza triste la ausencia sufre y llora.

NARCISO DIAZ DE ESCOBAR.

Eternas nieves

Adiós, adiós, ¡oh, primavera hermosa! que huyes con tus encantos seductores, con tu manto de espléndidos colores, con tus perfumes de clavel y rosa.

Nueva estación se acerca presurosa, agotando las plantas y las flores, y callan los parleros ruiseñores y se aleja la alegre mariposa.

Contigo va también mi pensamiento, contigo va también el amor mío y mi dulce esperanza lisonjera.

¡Ay de mí triste, que en el alma siento eternas nieves del invierno impío y ya no ha de volver su primavera!

NARCISO DIAZ DE ESCOBAR.

216 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

— Lord Hastings, continuó el rey, a vos, como representante nuestro, es a quien incumbe la tarea de cuidar de este gentilhombre.

Debe tener necesidad de reposo antes que le presentemos a la reina.

El conde se inclinó hasta el suelo y seguido de Hastings se retiró respetuosamente.

Eduardo hizo una seña a lord Rivers y a Anthony de Woodville, y después de despedir a los demás asistentes, salió con aquellos dos señores.

Montagú, cuyo rostro había recobrado su calma plena de dignidad, se volvió hacia el duque de Clarence y dijo con tono indiferente:

— El conde de la Roche tiene un apuesto continente y una lengua expedita.

— El diablo confunda esos borgñones, replicó el duque, apostaría cualquier cosa que nuestros campeones ingleses han de hacerles bajar el penacho.

— Ah, duque! Aquí no se trata de una justa diversion. ¿Qué importa la lanza que se quebrara o el corcel que caiga?

— Y vos, que no tenéis igual en las justas, no romperéis una lanza en las que se preparan?

Montagú dirigió una viva y rápida mirada al duque de Clarence y dijo:

— Juan de Montagú no dará jamás pretexto para que se crea que puede querer halagar a los enemigos de Ricardo de Neville, conde de Warwick.

Clarence replicó algo desconcertado:

— Siento que no le plazcan estas fiestas al noble conde, pues, por mi parte y teniendo en cuenta que el principal combate en honor de las damas de Inglaterra, me he comprometido a llevar el casco del campeón de Inglaterra.

— Por todos los demonios del infierno, exclamó Montagú con la impetuosidad de Warwick,



El conde de la Roche... Llegada del conde de la Roche... CAPITULO III

Llegada del conde de la Roche

Al cabo de pocos días de los acontecimientos que acabamos de rescribir, llegaba a Londres el conde de la Roche, bastardo de Borgña, hermano del conde de Charolais a quien los Woodville persistían en otorgar la mano de Margarita de York, burlando los planes de Warwick.

El borgñón hizo su entrada en la capital de Inglaterra seguido de un brillante séquito, y aun cuando lord de Hastings no ocultaba el disgusto que le causaba la ida del bastardo, sin embargo, cumpliendo con los deberes que su cargo de chambelán le imponían, tuvo que ir hasta Blacwall a recibirle y encontrarle en una escuadrilla de barcas doradas.

En la gran sala de la Torre, que adornaban grandes cuadros representando la historia de Antiojo, pintada por los artistas del reinado de Enrique III, bajo un dosel sostenido por

Criticas militares

La esclavitud de Grecia

Nosotros tenemos necesariamente un diccionario de la lengua; al recibir los informes referentes a la nota que las potencias de la múltiple han entregado a Zaimis, presidente del Consejo en Grecia, hemos requerido el libro en cuestión, y abriéndolo por la letra C hemos leído al texto:

«Coacción. — Violencia que se hace a alguna persona para obligarla a decir o a ejecutar alguna cosa.»

Y los francoingleses, con el secuestro de buques, y la constante amenaza de hacer entrar en acción a los panzudos acorazados que esperan sólo una orden para arrojar las granadas de sus alcañones sobre los puertos de Grecia, con la presencia de los contingentes aliados en tierras helénicas, están, dentro de los términos de la anterior acepción, intimidando a un Gobierno débil y haciéndole que aquella nación, que en tiempo de Aristides fué emporio de grandezas y poderío, haya quedado reducida a la esclavitud más vergonzosa, porque las cadenas que sujetan a Grecia están disimuladas por las flores con que las rodean los ministros de Francia, Inglaterra y Rusia.

Además, los aliados recuerdan las generosidades de los patricios romanos que, después de hacer apalear a sus esclavos, exigían que aún les dieran gracias postrados de rodillas, porque habiéndoles podido matar se habían contentado con sólo darles una paliza.

Aquí está «Le Matin» que dice, traduciendo fielmente: «La nota presentada al señor Zaimis por los ministros de las naciones aliadas, es de una perfecta moderación»; y los representantes de los defensores de los pueblos oprimidos, sólo han pedido lo siguiente:

1.º El derecho de intervención de Correos y Telégrafos, en todo el territorio griego.

2.º La expulsión de aquellos que fuesen titulados de agentes de los enemigos o que excitasen solamente sospechas a los representantes de los aliados.

3.º El castigo de los ciudadanos griegos que tengan relación con los enemigos de Inglaterra.

Evidentemente, la petición es moderada, y no envuelve atentado alguno contra la soberanía griega; los súbditos helénicos tienen absoluta libertad de acción para hacer todo aquello que Serrail permita y consienta.

Y, en efecto, Zaimis, hombre de

paja, que a todo dice que sí, y que es quien, al final, se va llevar la culpa del desastre, aceptó en redondo la nota, accediendo a lo que en ella se le exige, sin quitar punto ni coma; y por ello, en las oficinas de Correos y Telégrafos, del Pireo, se instalaron ayer doce oficiales de las tropas aliadas, a cuyas órdenes trabajan los empleados del servicio de Comunicaciones de Grecia.

Invitamos al personal hoy tan meritorio, de nuestros Cuerpos de Correos y Telégrafos, a pensar si ellos, que ante todo y sobre todo son españoles, admitirían una ingerencia extranjera, fuese de quien fuese, y si seguirían trabajando viendo impasibles cómo España había perdido el último joyel de su historia de hazañas: aquellos arrestos que asombraron al mundo, y por lo que España quedó libre y soberana dentro de fronteras.

A una cadenas que atenazan, a una orden que vilipendia, a una investigación que avergüenza, nuestros empleados de Comunicaciones hubieran respondido de un modo muy distinto que lo han hecho sus compañeros en Grecia.

Las debilidades de Zaimis sólo sirven para que la nación que él dirige camine a la ruina a paso de gigante; el tristemente célebre presidente actual de los ministros helénicos, no podrá decir nunca la famosa frase de Pericles, moribundo:

«De lo único que estoy orgulloso es de que ningún ateniense ha vestido de luto por culpa mía.»

H. TAUBE

Cómo se fabrica el papel

Un poco de historia

Lo inventaron los egipcios, los señores de las pirámides, con aquel piramidal talento que trajeron al mundo. Y se las ingeniaron como unos hombres, utilizando una planta que crece hasta tres metros en las orillas pantanosas del Nilo para proveerse de papel.

Llamábase dicha planta, y se llama así no le ha ocurrido lo que a San Petersburgo, papiro; es de la familia de las ciperáceas y propia del Norte de África. Su tallo es cilíndrico y termina en una serie de inflorescencias que se encorvan hacia abajo y ofrecen el aspecto de un penacho o de varillaje de un paraguas.

Los egipcios cortaban longitudinalmente el tallo, y con largas agujas sacaban delgadísimas láminas, que colocaban unas al lado de otras, y sobre éstas, otras en sentido trans-

TEATRO PRINCIPAL
JUEVES, SÁBADO, DOMINGO Y LUNES
Repartición de la predilecta cupetista de nuestro público
PILAR ALONSO

4 ÚNICAS REPRESENTACIONES 4
Se admiten encargos en tequilla y en la calle Nueva n.º 37, Almacén de muebles.

versal a las primeras; humedecíanlas después con agua del Nilo, prensábanlas y poníanlas luego a secar; por ser esta planta abundante en celulosa, las placas tratábanse, formando una pasta homogénea y muy útil para la escritura.

El procedimiento no era, claro es, como para dar por resuelto el problema; pero tenía sus ventajas. Este papel se usó hasta el siglo IX; pero con anterioridad a aquella época ya los chinos escribieron sobre cortezas de árboles, principalmente de bambú, y hasta uno de ellos, un señor que tuvo el mal gusto de llamarse Tsailun, para que no lo entendiéramos, se aventuró a hacer papel de telas usadas, cortezas de árboles, cuerdas de cáñamo, etc., etc., etc.

Por lo que a Europa atañe, se asegura que nuestra Játiva, de nuestra Valencia, fué el primer pueblo que hizo papel de algodón por el procedimiento de los chinitos. Y, con efecto, resulta que en 1130 ya exportaba Játiva papel al extranjero.

Han querido los ingleses aparecer como inventores de papel; pero no les crean ustedes. Hasta el año 1558 no se conoció en Inglaterra la fabricación de esto que tienen ustedes ahora delante de los ojos.

Cómo se hace el papel

Claro está que para decir lo que yo a decirles voy me he pasado por La Papelera Madrileña.

El señor Montiel, dueño de la fábrica, es persona muy atenta; que apenas le indiqué mi deseo de visitarla se brindó a acompañarme e ilustrarme, para que la cosa resultase más ilustrada todavía.

Y ya estamos en la fábrica, entre papelotes y trapos viejos.

«¿Quiere usted decirme algo de todo esto?»

«Para la fabricación del papel lo esencial es escoger materias ricas en celulosa que permitan hacer una pasta blanda, pero consistente. Entre esas materias tenemos las pastas de madera de casi todos los árboles, principalmente los de madera blanca, el papel, el trapo, el cáñamo, etcéte-

ra. Las manipulaciones son muy parecidas en la fabricación de toda clase de papeles. Vea usted estos trabajos, y de ellos puede sacar una idea de lo que se hace en estas fábricas. Elaboran en esta máquina papel blanco. Pues bien; en su elaboración no entra más papel que el blanco, procedente de las recortaduras de las imprentas, pero adicionado a la pasta de madera.

El papel échase en ese molino, donde dos grandes piedras lo trituraran, cosa que se facilita humedeciéndole un poco. Del molino pasa el papel triturado al molón, o sea a ese depósito de agua, que tiene una batidora o molino con cuchillas, por entre el cual va pasando la masa, ya más fluida; mézclase aquí con la pasta de trapo o la madera, y cuando está bien fina échasele la cola vegetal que sirve luego para dar adherencia a las moléculas del papel; el sulfato de amonio, que le ha de quitar la esponjosidad, y cierta cantidad de anhídrido, que luego ha de dejar al papel completamente blanco. Si el papel ha de ser alisado, lleva también bisulfato blanqueado.

«¿No entra para nada el calor en la fabricación?»

«Más tarde, y únicamente para sacar el papel que va saliendo elaborado. Esa pasta que usted ha visto en el molón pasa por una cañería a aquella noria, de donde, más fluida aún y limpia de todo objeto duro, es sacada por canchales en la cantidad que es precisamente la necesaria para ir haciendo el papel. La pasta semilíquida cae y se extiende por sobre una manta de lana, a modo de correa sin fin, que descansa en su recorrido sobre una tela metálica, a cual deja paso al agua que de la manta cae. Cuando la pasta llega al término de la revolución, ha perdido toda el agua, y al final unos succionadores de aire caliente acaban de secarla; la pasta es ya papel y comienza a arrollarse en el cilindro. Si el papel ha de ser satinado, pasa a otra máquina, en la que se le hace pasar por entre dos cilindros: uno de acero y el otro

de papel comprimido (torneado con diamante, porque su dureza es tal, que embotaría cualquier herramienta de acero), y este pasar y repasar produce el brillo.

Para hacer bobinas, apenas hay elaborados ocho o diez metros de papel, se lleva el extremo producido a la bobinadora, y mientras una máquina produce, la otra devana.

«¿Y si el papel es de estraza o de color, o se trata de cartón?»

«No varía la fabricación sino en que se aprovecha el papelote (papeles sucios, de color, descoloridos, etc.) y no entra en la composición el bisulfito blanqueado, sino el trapo o la pasta de madera, generalmente de pino o chopo.

«¿Cómo preparan ustedes el trapo?»

«Los de seda y terciopelo no se emplean, porque no resisten la acción de los álcalis ni de las lejías, si entran éstos en el blanqueado. Todos los demás, sí.

Las operaciones que ejecutamos con ellos son: escogido, deslindado (desechar las durezas costuras, recosidos, etc.), lavado y colado, deshilado, escurrido, prensa y blanqueo. Viene luego la composición de las pastas y a partir de esta operación en adelante ya el trapo va adicionado a las materias que usted vio en el molón.

«¿Con qué blanquean ustedes?»

«Antes lo hacíamos con el cloruro de cal; pero por la carestía que ha alcanzado, ahora empleamos el cloruro de sodio, tratado por una corriente eléctrica.

¿Para qué no cueste caro el papel!

Por lo que el señor Montiel me decía, yo dudo de si dentro de poco el papel blanco llegará a valer más que el papel moneda. Cuanto en la fabricación entra sube en su precio de una manera que aterra. El papel viejo del que antes adquiría la Papelera Madrileña más de veinte mil kilos diarios, a 15 pesetas, hoy lo paga a 150 pesetas! El bisulfito blanqueado no lo consigue ni aun pagándolo a peso de oro. El Gobierno se ha dado mañas de que el flete de Suecia a Pasaes, que antes costaba 17,50 pesetas, valga ahora ¡165! La pasta de madera a no viene sino húmeda, a mucho mayor precio que antes y con arrolladora merma para el fabricante. El combustible. Ya sabrán ustedes lo que hay de esto por lo que oigo al carbonero de casa. El cloruro de cal que antes costaba a 12 pesetas los 100 kilogramos, hoy los fabricantes lo pagan a 80 pesetas! ¡Una delicia! Creo que he dicho bastante del papel. ¿SÍ? Pues baste, que el papel vale más.

AMARILLAS

(De «La Acción».)

DE UN DÍA AL OTRO

El sueño de Shakleton

Shakleton es un capitán aventurero. Entendámonos: Shakleton es más capitán que el capitán Carabasa que se eleva intrépidamente en el globo «Turó Park» en la apoteosis de la guerra de África, representada en la Plaza Vieja, y es también bien Shakleton, algo más aventurero que cualquiera de éstos.

Por eso el audaz explorador sólo en los Polos y allá se fue a descansar entre los hielos. A descansar supongo yo, y seguramente cierto. ¿Qué le puede querer y perseguir el que se va a los lugares inhabitables en estos días de invasión y ocupación de tierras ricas y fértiles, pobladas y cruzadas por toda clase de caminos? En toda Europa se esboza mano del derecho de conquista, y las tierras hermosas y fecundas son holladas por invasores que primero arrasan y luego legalizan la ocupación; los hombres se disputan, a costa de la vida, un pedazo de suelo...

Shakleton sólo en unos parajes que nadie le disputara, en los que no hubiese hombres, ni se pertrasesen invasiones a mano armada; una región sin amor, sin ejércitos, sin poleas, donde el hombre pudiese vivir tranquilamente.

Y cuando estuvo en el Polo, se encontró que allí no podía vivir, porque no había hombres para disputar con ellos y obligarles a reconocer su «derecho de conquista».

AN ROMINAS

Sección oficial

Ayuntamiento de Mahón

IMPUESTO DE CONSUMOS

Estado demostrativo de las cantidades recaudadas durante el mes de la fecha por la primera tarifa:

- Carne vacuna, 22, 79,000 kilos — Despojos, 5,806 idem — Carne de cerdo CO id. — Despojos, 600 id. — Cerdo salado, 440 — Aceites, 10,673 idem Grados alcohólicos, 93,849 grados — Licor, 8,000 litros — Pastas, 1,187 kilos — Almidón, 140 idem — Vinos, 18,339 litros — Cerveza, 11,817 idem — Vinagre, 456 idem — Arroz y garbanos 14,308 kilos — Cebada y maíz, 63,208 idem — Legumbres, 13,416 idem — Pescado de mar, 19,502 idem — Idem en conserva, 212 id. — Jabón, 8,875 idem — Carbón, 124,637 idem — Idem de cok, 26,030 idem — Sal, 0,000 idem — Conservas de frutas, 10 idem — Idem de hortaliza, 498 idem — Carne de cerdo (particulares) 00 idem — Sidra, 96,000 litros — Salvado arroz, 11,393 kilos. Suma, pesetas 18,701'63.

Estado demostrativo de las cantidades recaudadas durante el mes de la fecha por la segunda tarifa:

- Palominos, 116 — Tordos, 4 — Pavos, 19 — Capones, 0 — Gallinas, 279 — Fochas, 0 — Pollos y conejos, 1,594 — Cera, 79 kilos — Espermas, 496 idem. Huevos, 69,332 — Queso, 1,004 kilos — Leche, 48,882 idem — Manteca, 50,000 — Paja, 66,630 idem — Hielo, 3,704 idem — Algarrobas, 16,662 idem — Suma, pesetas 1,975'72. Mahón 31 ago to de 1916 — El Administrador, Juan Sitges — El Interventor, Pedro Prats.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Felipe mártir, Maudilio obispo y Eulogio. Santo de mañana. — La Exaltación de la Santa Cruz y San Cornelio. Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Refugio en las Concepcionistas.

Militares

Desfile de la Plaza de Mahón para el día 19 de septiembre de 1916. Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63. Jefe de día: Comandante de Infantería don Luis Buzá. Imaginaria: Comandante de Infantería don Domingo Colorado. Hospital y Provisiones: Segundo Capitán del 68. Vigilancia: Oficial 4.º del 63. El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

columnas góticas y de tela de tñ de oro, estaba el trono de Eduardo IV.

Los duques de Clarence y Gloucester, los lores de Worcester, Montagú, Rivers, Roule de Fulk, Saint John, D'Eyncourt y otros se hallaban agrupados en torno del monarca.

Junto a la puerta, Anthony de Woodville, el caballero que había retado a Roche para dar pretexto a su venida, estaba de pie vistiendo un traje de terciopelo blanco de Génova que hacía resaltar la elegancia de su talle.

En cuanto apareció el conde, el noble inglés debió a medias la rodilla y llevando la mano del conde a sus labios, le dijo en francés:

«Dignaos, noble caballero, admitir el reconocimiento de un caballero que se sentiría indigno de combatir contra un brazo incomparable, si el favor de las damas de Inglaterra y vuestra cortesía no ennoblicieran a aquel a quien se dignan honrar.»

Y dichas tales palabras le presentó al rey.

De la Roche, cortesano profundo y consumado, digno de la descripción que de él hacen los cronistas de su tiempo, representándole valiente, hábil y generoso, no trató de disimular la impresión que causaba siempre el imponente aspecto de Eduardo.

Llevó la mano a sus ojos como si le cegara la majestad del rey, y hubiera doblado ambas rodillas si Eduardo no se hubiera apresurado a levantarlo diciéndole alegremente:

«Conde de la Roche, noble y poderoso caballero que habéis atravesado los mares en honor de la caballería y de las damas, estaríamos orgullosos de poseer en nuestro reino un caballero que se os asemejara.

Pero puesto que eso no es posible, estamos satisfechos de teneros por huésped cuando menos.

Pero la Santa Virgen, lord Scates, que haréis bien en olvidar de vue tra la baya y de la ciudad de vuestro corcel, pides

«¿Cómo que jamás habéis encontrado un campeón tan temible, ni un caballero de tal temple.»

«Milord rey, contestó de la Roche, mucho temo que combatiendo por causa tan hermosa sea invencible lord Woodville, a más combatiendo bajo los ojos de tal rey.

Si los soberanos entraran en liza unos con otros, dónde encontrar uno digno de justar con vos?»

«Vuestro hermano, dijo el rey sonriendo y tocando ligeramente el hombro de la Roche, si la fama no miente es un rival digno del propio Carlomagno y sus doce pares.»

«Pero decidnos señor conde, añadió el rey irguiéndose, nosotros los soldados somos curiosos en tales asuntos, el conde de Charolais no es más alto y membrudo que cuantos aquí estamos?»

«Señor, contestó el bastardo, mi noble hermano es en verdad muy hábil en el manejo de la espada y de la hacha de armas; pero sta embargo V. A. le sobrepuja en estatura y me parece asimismo más fuerte; a pesar de que la fuerza no es el don de Dios que más admira al veros.

Eduardo sonrió satisfecho al oír aquel cumplido que era una verdad y contestó con gracia caballeresca:

«Nuestra casa de York, señor conde, sabe apreciar siempre la belleza de los hombres por sus acciones y vuestro hermano el conde de Charolais (un cuando jamás hayamos tenido el gusto de verle) sabemos que es el más hermoso gentil-hombre de Europa.

«Lord Scates, os pedimos perdón. Sé que recabáis el honor de tener por huésped vuestro adversario y que queráis el honorarlo en cuanto pudierais; pero nosotros guardamos al huésped ilustre y queremos ser los que le honremos personalmente.»

El rey volvió hacia sus cortesanos al pronunciar esas palabras y vió que un destello de orgullosa cólera brillaba en los ojos de Montagú.

— El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» ha publicado la propuesta de destinos de J. f. s. y Oficiales del arma de Ingenieros.

MAHÓN

Es verdaderamente abusiva la costumbre que ciertas vecinas observan, arrojando en mitad de la calle las aguas sucias resultantes de usos personales y limpieza del interior de las casas, lo que es un atentado a la higiene y salud pública.

Según parece el tiempo lleva trazas de encauzar rápidamente hacia la estación invernal, pues desde hace días el cielo gris, la lluvia y conatos de temporal son nuestros importunos huéspedes.

La prensa de Londres manifiesta que reina el tifus exantemático en varios cuerpos del Ejército francés, por lo que resulta deficiente el servicio sanitario.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, avisa a los mutuarios que de no cancelar o renovar antes del día treinta del actual, los préstamos sobre alhajas, ropas y otros efectos que hayan caducado el plazo y prórroga que la sociedad concede, se les enajenarán sus prendas mediante SUBASTA PÚBLICA que se efectuará el jueves 5 de octubre próximo empezando a las dos y media de la tarde en el local social, calle de Alonso III número 11. 14 15 18

Esta noche sea cual fuere el número de señores concejales asistentes se celebrará en el Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

A bordo del vapor «Mahón» regresó ayer a esta el agente de Aduanas don Antonio C. Frau.

Parece ha sido contratado D. Anunzio para que venga a España con objeto de fomentar el movimiento antineutralista.

De confirmarse la noticia será cuestión de recibir como se merece a este poeta neurasténico italiano, que después de alocar a su patria, pretende venir a perturbar la nuestra.

El vapor «Mahón» fué ayer portador de un caballo para el Escuadrón de Cazadores de Menorca.

Padres que tenéis hijos y los veis crecer, sin daros cuenta, pobres de sangre, pálidos, ojerosos con las orejas transparentes, que van aproximándose a la terrible tuberculosis. Dadles unos frascos de HIPOFOSFITOS SALUD y a los pocos días el sonrosado color de sus mejillas proclamará las virtudes del específico. 25 años de maravillosos resultados. Aviso: recházese todo frasco en que no se lea, en el exterior, con tinta roja, HIPOFOSFITOS SALUD.

Anteanoche fué detenido cierto individuo en la calle de Gracia, que en rifa con otro, le causó una herida en la región frontal.

Convenientemente custodiados por la Guardia civil fueron ayer conducidos a esta cinco corrigendos procedentes de distintas armas que fueron embarcados para la fortaleza de Isabel II donde han de extinguir condena.

El Explorador señor Vives encontró en la vía pública un pestillo de portezuela de coche, el que fué entregado al Jefe de la Guardia Municipal, quien lo tiene a disposición del que acredite ser su dueño.

MARITIMAS

Esta noche a hora de itinerario zarpará para Palma el vapor correo «Mahón».

— Sobre las siete de anoche zarpó de este puerto el vapor «Menorquín» después de la reparación sufrida, para el de San Esteban, al objeto de provisionarse de nuevo de carbón para el consumo de esta y la mercante.

— Pasajeros llegados ayer tarde a bordo del vapor correo «Mahón»:

De Barcelona. — Señores don Francisco Sitges; Honorio Arriba y esposa; Carmen Gallego; 9 individuos de tropa; José Mercadal y un soldado. — Total, 15.

De Alcudia. — Señores don José Costa; Antonio Colominas y J. Arboy. — Total, 3.

Espectáculos

BALLENATO.—La exposición estará abierta de 4 a 8 y media de la noche del día de hoy. Calle de San Roque, 20. Entrada diez céntimos.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable a 4 por 10 vencimiento 1.º octubre de 1916.

Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

SARNA

Sin baño, la cura rápidamente el Antisarnico Marti. Su concurso es extraordinario por sus maravillosos resultados; 2/50 frasco. Depósito: Farmacia M. Seguí, Doctor Orfila, 28 Mahón

Langosta viva

Se vende en el vivero del FONDUCCO. Precio, según tamaño y estado.

Doctor Muñoz

Médico-Cirujano

Aplicaciones de 606

Consulta: de dos a cuatro.

CALLE NUEVA, 32 (Entrada por el Pasaje de Sitges)

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

- Día 7, septiembre
- 1 buey, 241 kilos, A'genderat (Ferrerías).
- 1 ídem, 272, huerto Nou.
- 1 vaca, 182'500, en Juan es Poput (Mercadal).
- 1 ternero, 202, estancia de don Mateo Seguí.
- 1 ídem, 323, Malbuger Nou.
- 1 ídem, 117, Binideufá Nou (Ferrerías)
- 1 ídem, 252, Sant Refel (Mayor)
- 1 ternera, 135, es Boch Vey (id.).
- 1 ídem, 102, vergel de Gaymaris.
- 2 carneros, 20, se Guerriga (Llumasanas).
- 5 ídem, 65'500, se Cudia Cremada de Guillerme.
- 6 ídem, 59'500, Son Blanch (San Lluís);
- 5 ídem, 80, propios.
- 1 ídem, 8'500, Rafael Cardona.
- 11 ídem, 119, Biniserraya (Mercadal).
- 3 cabras, 42, ídem.
- 4 ídem, 65, José Pons (Ferrerías).
- 7 ídem, 56, estancia de Juan d'en Birtmeu.
- 1 ídem, 17, es cabré de Ferrerías.

Recaudado por concepto de consumos los días 6, 7, 8, 9, y 10 de septiembre de 1916:

| | Pesetas |
|---------------------------|---------|
| Día 6 — Primera tarifa... | 586'48 |
| Id. id. — Segunda idem... | 80'26 |
| Día 7. — Primera idem... | 437'22 |
| Id. id. — Segunda idem... | 74'13 |
| Día 8. — Primera idem... | 614'42 |
| Id. id. — Segunda idem... | 35'36 |
| Día 9. — Primera idem... | 341'52 |
| Id. id. — Segunda idem... | 29'79 |
| Día 10. — Primera idem... | 449'89 |
| Id. id. — Segunda idem... | 189'66 |

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 13 septiembre.

Explosión de una fábrica de municiones

Comunican desde San Sebastián que en la fábrica de municiones de Buzán, entre B. yona y Biarritz, han ocurrido varias explosiones originadas por la explosión de una caldera.

Asegúrase que entre muertos, heridos y desaparecidos hay cerca de mil víctimas.

Después de las explosiones produjo un violento incendio que amenaza destruir todo el edificio y los colindantes.

Los bomberos que acudieron desde el primer momento trabajan activamente sin darse un momento de reposo para evitar que las llamas propáguese a las fábricas de gases que existen en el mismo edificio.

Han acudido frente al edificio incendiado inmenso gentío demandando noticias de sus deudos y amigos que trabajaban en dicha fábrica.

Se desarrollan escenas verdaderamente desgarradoras al ser sacada a gusa de las muchas víctimas y ser ésta reconocida por los suyos.

Las referencias de carácter oficial francés afirman que los accidentes ocasionados por el incendio y explosiones de la fábrica de municiones son menores de lo que se creyó en un principio.

Los daños materiales son importantísimos siendo difícil precisar la cifra que se calcula en varios millones de francos.

La fábrica era de las más importantes y su producción diaria era crecidísima trabajando en ella unos 2.000 obreros de ambos sexos.

Una boda en San Sebastián

Desde San Sebastián dan cuenta de que en la iglesia de San Vicente contrajeron matrimonio el distinguido joven don Eugenio Barroso, hijo del ministro de Gracia y Justicia y la aristocrática y bella señorita doña Jesusa Espinosa de los Monteros.

Asistieron a la ceremonia de la boda el presidente del Gobierno señor conde de Romanones, el ministro de la Guerra general Luque, el ex presidente señor Dato y los señores García Prieto, Sánchez Guerra, marqués de Valtierra, los gobernadores, personalidades y el exteriorero Guerrita.

Después del acto se sirvió a los invitados un espléndido lunch.

Los nuevos esposos han sido felicidísimos, embarcando por la tarde en viaje de bodas.

Visita al conde de Romanones

El ministro de la Guerra general Luque y el señor Cobian visitaron al presidente del Gobierno, quien estuvo cordialísimo con el señor Cobian.

Se han desmentido los rumores circulados acerca de supuestos disgustos surgidos entre el conde y el señor Cobian.

Dato y el discurso del señor Maura

El señor Dato ha sido interrogado por los periodistas acerca del discurso pronunciado por el insigne hombre público don Antonio Maura en Beranga.

Excusóse el señor Dato de dar su opinión fundándose en que no había leído íntegro el discurso.

Respecto a la neutralidad dijo don Eduardo, manosean demasiado el tema, lo que sólo producirá perturbaciones en la opinión española.

El partido conservador, añadió el señor Dato tiene ya definido su criterio referente a este asunto.

Los ferroviarios a la huelga

Dicen de Valencia que los ferroviarios conjurados para ir a la huelga son un centenar. Los demás no muéstranse conformes con el paro.

Inundación en Aragón

En Aragón una gran tormenta ha arrasado la cosecha y destruido el arbolado, haciendo desbordar el río que en su impetuoso correr ha destruido casas y caminos, dejando al vecindario de muchos pueblos en espantosa ruina.

Del Extranjero

Madrid 13 septiembre.

Parte francés de la tarde

Desde la torre Eiffel radiotelegrafían el parte oficial dado por el Estado Mayor francés a las tres de la tarde diciendo:

Al sur del Somme el enemigo atacó con gran empuje: nuestras trincheras al este de Belloy obteniendo pequeños éxitos.

En Santerre por medio de granadas de mano los alemanes intentaron acercarse a nuestras trincheras siendo rechazados por nuestras ametralladoras.

Nuestras tropas han ocupado una trinchera alemana al sur del cementerio de Berny haciendo prisioneros.

En el resto del frente ha habido el habitual cañoneo, si bien con menos intensidad que días anteriores.

Nuestras escuadrillas aéreas han bombardeado los acantonamientos enemigos de Lemencourt, estación de Metz, Sablons y fábricas militares de Dillingen, derribando además un aparato enemigo.

Parte de la noche

El parte de las once de la noche facilitado por el Estado Mayor francés es como sigue:

En el Somme nos hemos apoderado de la primera línea de trincheras alemanas en un frente de seis kilómetros hasta la altura 145 cerca del bosque Larrières.

Los alemanes contraatacaron llegando hasta nuestras trincheras de la carretera de Bathune, pero poco después nuestras tropas recibieron un refuerzo, entablandose nueva lucha en la que el enemigo fué rechazado desde el sur de Harcourt hasta Benhartepres, avanzando nuestras tropas al sur, hasta la loma 77, al oeste de Bonillancourt cogiendo al enemigo 1.500 prisioneros.

En el resto del frente no ha ocurrido novedad, a excepción de pequeños ataques parciales que han sido rechazados sin pérdidas.

Parte alemán

Desde Berlín transmiten el parte oficial del Cuartel General alemán, facilitado a las doce de anoche que dice:

En la región del Somme los enemigos han perdido bastante terreno fracasando por completo un ataque de los ingleses en el bosque Fourcaux.

Nuestros soldados, después de un

violento ataque, se han apoderado de las trincheras francesas al este de Belloy, siendo inútiles los grandes esfuerzos del enemigo para recuperarlas.

En el sector de Berny-Deuicourt hemos recuperado una gran parte del terreno perdido en combates anteriores, haciendo 50 prisioneros.

En la carretera de Bathune los franceses han logrado apoderarse de algunos elementos de trinchera.

Por medio de un enérgico contraataque hemos rechazado al enemigo que avanzaba al oeste de Bouillancourt, obligándole a retroceder algunos metros más allá de la loma 77 que continúa en nuestro poder.

En la orilla derecha del Mossa hemos perdido algún terreno al noroeste del fuerte de Souville.

En otros puntos del frente hemos rechazado algunos débiles ataques del enemigo.

Nuestra artillería ha derribado dos aviones ingleses al norte de Somme.

Frente oriental. — Los rusos continúan en sus ataques en la región del Zota Lyp, siendo rechazados.

En los Cárpatos algunas acciones llevadas a cabo por nuestras tropas al oeste de Schipots han tenido gran éxito.

Las tropas germano búlgaras han librado un importante combate con los enemigos apoderándose de Guinchy y cogiéndoles 200 prisioneros.

Parte inglés

En telegrama oficial comunican de Londres el parte dado por el generalísimo de las tropas inglesas:

El día ha transcurrido sin incidentes de importancia, no cambiando la posición de nuestras tropas.

Al sur del Ancre el enemigo inició ayer un contraataque contra Gunchy, luchándose encarnizadamente sin que los germanos pudieran adelantar terreno. Apresionámonos 4 oficiales y 110 soldados.

El enemigo intentó el bombardeo de nuestras trincheras, siendo apagado el fuego de sus morteros por nuestra artillería.

En el resto del frente hay relativa tranquilidad.

Parte ruso

De Petrogrado comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas rusas que dice lo siguiente:

En la región del río Bieltyrre nos apoderamos, después de escasa resistencia del enemigo, de una altura estratégica. Hicimos algunos prisioneros.

En los Cárpatos entablamos ruda lucha con el enemigo, en la que nuestras armas se impusieron al enemigo, apoderándose nuestros soldados de la meseta y alturas de Carul.

En esta operación apresionamos 325 hombres, entre los que se cuentan 5 oficiales, cogiendo además 7 ametralladoras y 3 morteros.

Nuestras tropas del Cáucaso apoderáronse de una montaña al sur de Drijan y de una altura en la orilla del río Mossa.

El enemigo después de encarnizada lucha y lanzando al asalto grandes contingentes logró apoderarse de Guinchy cuya retirada emprendieron nuestras tropas ordenadamente.

Hundimiento de un transatlántico

Desde Marsella llega la noticia en la que se da cuenta de que ha sido hundido el transatlántico francés «San Marcos».

En las referidas noticias se dice que desconócense detalles del hundimiento creyéndose que el siniestro ha causado muchas víctimas.

La casa armadora ha prometido hacer públicas las noticias que reciba referentes a la suerte corrida por los pasajeros y tripulación del «San Marcos».

El Presidente Zaimis quiere dimitir

De Atenas llega la noticia en la que se dice que el Presidente del Gobierno griego señor Zaimis dimitirá su elevado cargo, alegando como razón varios incidentes de orden interior que impídenle hacer lo que debiera ante la situación internacional.

Las enfermedades en Austria

Telegrama recibido de Milán dice que en Austria y Hungría se han registrado durante lo que va de año 25.000 casos de viruela, 140,00 de tifus y 20,000 de cólera.

Las referidas noticias son luego ampliadas diciendo que estas enfermedades van propagándose especialmente el cólera que constituye una epidemia.

Dimisión del Gabinete griego

El Gabinete griego que preside Dimitri Zaimis ha presentado al rey Constantino la dimisión en pleno fundando su dimisión los asuntos de orden interior y dándole el carácter de irrevocable.

Éxito de las armas inglesas

Según noticias de origen británico las tropas inglesas que luchan en oriente han conseguido un éxito tomando la población de Novoliev al oeste del Vardar, apoderándose de todas las trincheras búlgaras.

Avance germanobúlgaro

Los últimas noticias recibidas dicen que los ejércitos germanobúlgaros han realizado un avance en la región de Dobrudja conquistando terreno al enemigo al que han hecho muchos prisioneros.

MENCHETA.

GUITARRA MALAGUENA

Nueva colección de 500 copias por el poeta de los Cantares

NARCISO DIAZ DE ESCOVAR con un prólogo en verso por S. y J. Alvarez Quintero.

Precio de cada ejemplar para los suscriptores de este periódico, una peseta. Para los no suscriptores una peseta cincuenta céntimos.

Los pedidos al editor don Angel J. Prada, Secretario de la Real Academia de Declamación de Málaga, enviando el importe en sellos de correos, más uno de 0'25 para el certificado.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de B. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 30 X 40 centímetros, sobre cartulina 30 X 65, sin marco.

DIEZ CUPONES

como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

SECCIÓN DE ANUNCIOS

NOVEDAD NORTEAMERICANA

Tintero de cierre automático SENGBUSCH

ECONOMÍA, LIMPIEZA, DURACIÓN Y UTILIDAD

VENTAJAS DE SU EMPLEO

El tintero de cierre automático "Sengbusch," es un tintero que ha resistido la prueba y recibido la recomendación más elevada de miles de firmas importantes...

Funciona automáticamente La pluma es abastecida con introducir la simplemente en el tintero y tan pronto como se la saca el tintero se cierra automáticamente...

La tinta no salpica Cuando se introduce la pluma tiene una inmersión uniforme siempre y de ese modo se evita la cantidad superflua de abasto de tinta en la pluma...

Sencillo para llenarlo No requiere manipulación especial en el procedimiento de llenar, ni tampoco requiere atención mayor para conservarlo en funcionamiento perfecto...

Economía de tinta La economía de tinta no sólo resarcirá el coste del tintero en corto tiempo sino también muchas veces y además se tiene un tintero a toda satisfacción.

VÉNDESE EN LA LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. — MAHÓN

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', and 'ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA'. It lists rates for different line widths and column counts.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página...

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción...

Table for 'ESQUELAS MORTUORIAS' with columns for 'Del ancho de una columna del periódico', 'Ados columnas', 'Un octavo de página', and 'Un cuarto de página'.

OBSERVACIONES: 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado. 2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación...

Librería Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

- List of books for sale: AZORIN - Un pueblecito, BARRANCO (Juan) - La gracia del pueblo, BURGOS (Carmen de) - Confidencias de artistas...

ZULUETA (Luis de) - La edad heroica... Obras recibidas esta semana AZORIN - Las confesiones de un pequeño filósofo...

Indicador Gratuito En esta sección publicaremos GRATIS todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Catalina Massa Ponsell domiciliada en la plaza del Retiro, número 28, Mahón, ofrece al público su casa para lo que se pueda relacionar con la confección y arreglo de parasaguas y sombrillas...

Banco de Menorca El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros...

¿Quiere usted encadenar un libro? Encargue, pues, el trabajo a los talleres de encuadernación de esta imprenta y quedará satisfecho por lo elegantes y fuertes que son nuestras encuadernaciones.

Postales del Quijote del año 1735, editadas por la Casa de don Antero Comba, de Guadalupe; se venden en la Librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe 11, Mahón.

Boletín diario Oficinas públicas

Gobierno Militar. - Horas de despacho: de nueve a una. - Isabal II. Delegación del Gobierno. - De nueve a una. - Calle de San Fernando, 15. Ayuntamiento. - De nueve a una. - Plaza de la Constitución. Juzgado de primera instancia. - De nueve a una. - Claustro del Carmen. Juzgado Municipal. - De nueve a una. - Alonso III, 38. Aduana Nacional. - De nueve a una. - En los muelles de sol a sol. - Andén de Poniente. Delegación de Hacienda. - De nueve a una. - Andén de Poniente. Comandancia de Marina. - De nueve a una. - Calle del Carmen. Giro Mutuo. - De nueve y media a doce y media. - Reig, 12. Zona de Reclutamiento. - De nueve a una. - Calle de San Roque. Biblioteca Pública. - De nueve a dos. - Plaza de San Francisco. Museo Municipal. - Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. - Plaza del Príncipe. Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). - Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana. La "Gota de Leche". - Consultorio gratuito de niños de pecho. - Plaza del Príncipe, 5. - Domingos, de 11 a 1.

Comunicaciones

Estación de Telégrafo. - Permanente. - Calle de San Fernando. Central de Teléfonos. - Permanente. - Calle del Bastión. Oficinas de Correos. - Calle de Anunciavay, 24. Horas de despacho. - Certificadas y valores. - Todos los días de nueve a doce; además los lunes y miércoles de diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y seis treinta. Giro postal. - Todos los días de nueve a doce. Paquetes postales. - Imposición: todos los días de nueve a once y media. Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce. Lista. - Todos los días de diez a trece. Recogida de bazones en las expendencias. - Una recogida se verifica todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

Mapa de Mallorca

En los talleres de Amengual y Muntaner, de Palma, se ha confeccionado un detallado mapa de Mallorca que por los detalles que contiene y su reducido precio, está llamado a tener mucha aceptación. El citado mapa, tirado sobre vitela de 44 por 64, se vende en esta ciudad en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe n.º 11, al ínfimo precio de una peseta.

CASA BUENAVENTURA Juguetes - Juguetes - Juguetes BASTIÓN, 25

Cotización de la plata

Table with columns for 'El Kilog.' and 'Ptas.' listing prices for various silver items like 'Platino', 'Oro fino', 'Plata fina barra', etc.

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris. Precios de venta: Bórax líquido la botella de litro 0-00, Plata fina 120-00, etc.

Aventuras de Jack Lynx

El Detective misterioso La mejor y más interesante novela de aventuras policíacas publicada hasta hoy. Semanalmente aparecerá un nuevo capítulo de 61 páginas con cubierta en terciopelo.

Taller de mármoles de la calle Portal de Mar n.º 5 MAHÓN

Lápidas artísticas a alto relieve. Panteones y chimeneas. Trabajos en todas clases de piedras. Gran surtido en mármoles para Ebanistas y Carpinteros. Especialidad en Lápidas mortuorias. Trabajo económico y esmerado.

El único depósito de Calzado en Mahón marca "Washington" PLAZA DEL PRÍNCIPE, 14

PRECIOS REDUCIDOS Calzado para señora, desde 4'75 ptas. par. botín con elástico corte una pieza de reglamento para el Ejército Español para zagalón 12'00, Boy Scout 6'00, futbolistas 7'00, chicharro 1'25, especial acoginado 12'00. Tacones goma de las mejores marcas extranjeras. Para comodidad de la respetable clientela se toman medidas a domicilio fabricándolas con toda prontitud. Siempre recibe esta casa las últimas modas de París.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico. El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada. Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja. Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón. En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una. NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndese en paquetes de 500 o de 1.000 hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón